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/特稿

! ! ! !罗宾·杜特正经历着甜蜜的烦
恼。打从去年 !月，接过德国足协技
术总监的位置以来，这个青少年教
练和球员发展的主要负责人坐在法
兰克福办公室，一直为发展空间而
犯愁：“我们现在正处于鼎盛时期，
任何超越都有困难。如果这是 "###

年正处于底谷的我们，一切都容易
得多。现在却没有人知道还有什么
问题需要解决。”

杜特颇有讽刺的微笑意味着，
$%年前德国足协走遍世界寻找最
佳的实践方法，如今却是其他国家
来到他们这里寻求建议。丹·阿什沃
斯是最近的访客之一，与杜特，这位
足协青少年精英发展的新主任，前
勒沃库森和弗赖堡主帅，进行了长
达 &小时的创新思维的讨论。

德国足球空前繁荣，"%%%欧洲
杯小组垫底的黯淡表现后，德足协的
规划如今获得了丰厚的回报。在对青
训作出重新审视之后，德甲和俱乐部
决定更多支持对本土球员的技术打
造和提高，这将会给各自带来最大的
收益。这个举措直接导致了在两个
顶级联赛中更多足球学院的诞生。

成果如此显著。德国国家队主
教练阿西姆勒夫，幸运地拥有了一批
年轻的天才，诸如 "&岁的穆勒、"'
岁的厄奇尔、"&岁的克鲁兹、"%岁的
格策等等。名单还在不断拉长，杜特
说。下月即将参加 "$岁以下欧洲杯
的队伍已经涌现出很多的后继者。
正如即将在温布利大球场举行

的欧联杯决赛，德国足协非常骄傲
地指出拜仁和多特蒙德的 "(名球
员都是德国制造的本土球员。超过
一半的球员都是从德国精英发展项
目中走出来，这个 "%%&年被广泛推
广的项目就是旨在确认有前途的青
少年球员并提供他们早期的技术技
能和战术指导。

关注每位有天赋之人
这个覆盖全德 &((个地区，从

!)$'岁基本保障及德国足协 $%%%

个兼职教练的项目令人惊叹，所有
必须持欧足联 *级证书的教练肩负
着从选材到训练的工作。“我们有 !

千万人口，在 "%%%年之前没多少人
注意到这么多有天赋的球员。”杜特
说，“现在我们则关注到每一位。”
有些青少年参与德国足协发展

项目前已隶属于各职业俱乐部，但
其余的则在他们当地的低层级里，
这意味着每周的发展项目也是为德
甲联赛挖掘球员的机会。英国则正
好相反，英足总更依赖俱乐部去发
展年轻球员。提及此事，让杜特不禁
意识到原来德国足协在为俱乐部招
募而服务，他不禁一笑，“我们帮助
了俱乐部就是帮助我们自己，因为
所有国家青年队员和勒夫的球队都
是出自俱乐部。”

德国有令人难以置信的庞大的
教练员资源。德国足协和德甲各俱乐
部之间的关系，也保证了此项目的顺
利进行。对德国人来说，后 "%%%欧洲
杯时代，除了理念的改变，聘请更多
全职教练，更新场地设备也同样重
要。德国足协想要从对“在直线上踢
足球”德意志精神的依赖的惯性中脱
离，取而代之的是教练更加专注于提
高在流畅的阵型中那些机灵、敏捷的
球员，而这些则是以前往往因为身体
条件的欠缺而被忽略的球员。
过去有许多身高体壮的球员，再

看看现在的球员。杜特说道，对足球
运动员来说技术能力在前，然后再是
高度，通常来说，技术出众的球员，他
们的体格都偏小。马拉多纳、尹涅斯
塔、哈维、梅西，体格都小。在防守层
面我们认为需要大个球员。马茨胡
梅尔斯就很高大但他的脚下球技也
很好。在 $+!"年，胡梅尔斯不需要
防守，他会穿 $%号球衣。在 $+,%年

代，贝肯鲍尔踢球的时候，斯瓦岑
贝克的主要任务是跑英格兰防线
的身后，他只要把球交给贝肯鲍尔
就好了。但现在踢同样位置的是胡
梅尔斯，他要兼具两者的特点。

状态与表现比结果重要
如果要指出哪家德国俱乐部是

青训球员培养的领头羊，非弗莱堡
莫属。在过去的七年里，它赢得了四
次德国青年杯冠军。他们的第一梯
队里，"- 名球员有 $% 位出自自己
的青训营。在他们博学多才的
./0123145 630718/经理带领下，耕植
于青训达 $(年之久。德甲的弗雷堡
值得一书，在只有 $!%%万欧元包括
球员在内的所有员工的工资预算
下，他们取得了联赛第五名的成就。
德国联赛并不能满足他们，630718/
甚至因不能踢欧联而难掩失望之
情，下一赛季，他们的四名球员已成
为其他俱乐部争抢的对象。
上周，记者走访了弗莱堡，足球

学校正在推进的工作令人印象深
刻。该学校拥有包括一块小型体育
场在内的四块球场，"%%$ 年花费
$%%%万欧元，当时正是被德甲踢出
学院重组之际，这也正好给了他们
致力于打造年轻球员的想法。
弗莱堡既无大量的资金，更无法

参与海外抢购的竞争，630718/与他
的同仁们毫无机会。学院有 ((名 $(

岁到 $+岁间的球员，但有两位当时
可以为国家效力。为保持俱乐部的传
承，及良好的社区氛围，每位高年龄
球员赚得一样多。蛰伏在一个相当大
以及少有其他德甲俱乐部竞争的区
域内，弗莱堡与五个接受兼职教练的
业余俱乐部保持紧密合作，他们每周
两次训练 !到 $$岁的孩子。大多数
的希望之星在学校放假时被邀请进
入学院的训练和周末组织的比赛中。
“我们相信对九岁的孩子来说进入职
业足球俱乐部进行常规训练并不是
件好事，因为它会改变孩子踢球的
初衷。”学校的足球管理者成员说。
改变发生在球员 $"岁时。那些

居住在离足校 '%公里以内的孩子一
周的训练升至四次，并开始组织队伍
去打正规有升降级的联赛，这与英国
所运行的青训有很大不同，在英国职

业俱乐部里的孩子早早就进入竞赛
体系。而德国的理论是在 $!岁前，运
动表现比结果重要。被问及该竞赛系
统的合理依据时，杜特提供了个有趣
的回答。“通过比赛的积累提升意志
品质非常重要，但这不是主要的，主
要的事是关注高质量的训练。”
对德国人来说，这个体系非常

重要。就像高尔夫，如果我在英格兰
打高尔夫，俱乐部不想知道我的弱
点。如果在德国，你必须首先展示你
的不足。如果你和一个你不了解的人
一起踢球，他会先问：你怎么样？下一
个问题是：你的不足是什么？德国人
想要达成某事时，他们会不断改进。

竞技之外还有生活
在弗莱堡精英学院的陈列室里

并不缺奖杯，但俱乐部并不沉迷于赢
得联赛和冠军奖杯，因为他们认识
到，足球以外还有生活。通过德国足
协支持的全国精英学校项目，$(位
球员就住在弗莱堡三层学院大楼的
顶楼，还有一些则寄宿在别人家里和
走读，他们可以在足球计划之外继续
学习，它常被称为课前和课后训练。
弗莱堡很强调文化学习，以至

于它倾向于选择的员工中拥有教育
的背景，这样他们就能在任何时候提
供学习上的帮助，包括在去比赛的途
中。教练员负责家庭作业并不少见。

630718/说，俱乐部对那些留级
的学生负有道德责任。“!年前当我
去阿斯顿维拉俱乐部介绍我们的球
员 9$,，9$!，9$+，每周要去学校读
书 &'个小时，大多数在精英学院的
球员并不能成为职业选手。他们需要
寻找工作。我们给予球员最好的机会
去成为职业选手的同时，也给予两种
职业教育的机会。如果 !%:的球员
不能够在职业队踢球，我们必须为
他们着想。在这里踢球的球员，大部
分会继续接受更高的教育。我们在
球场上同样也需要聪明的球员。”

说白了，那些足够出色的球员
能够有机会在弗莱堡踢球，俱乐部每
年为青训精英学院投入 &-%万欧元
（;%:流动）感觉是一个可靠的投资。
与沙尔克对阵，在弗莱堡历史上最重
要的一场比赛，630718/ 把 67<42!

3145=70>，德国 9$+国家队队员，放

在了首发，弗莱堡没有人有异议。

踢得好未必教得好
弗莱堡投资青训多年，不仅是

因为俱乐部的存活依赖他们，6307!
18/看到了在德甲的俱乐部中巨大
的改变，特别是谈到教练的态度，
“为孩子们工作”的精神曾消失多
半。他相信英格兰需要重新考虑自
己的方法。在英格兰他们必须要打
造教练员。他们有钱购买球员。但对
我来说，最重要的是教育这些青少
年精英学院的教练们。
以前在德国，如果你在德甲联

赛踢了几年球，俱乐部会说：我们会
让他们带 9$,的队伍。但他们从未
接受过作为教练的培训。有时，这也
同样会在英足总发生。我也曾是这
样。在球场上这些球员踢得很好但
这并不意味着他们就是教练了。
9$-，9$,，9$+，教练拿的是全职工
资。他们可以来自大学，主修体育，
有足球运动背景，这样的混合让教
练工作开始变得更好。

当被问及如何看待英国顶级俱
乐部在青少年项目中投入巨资，尽管
并没有明显的通途可以到达一线队
伍，630718/笑了：“你不能用弗莱堡和
曼城队比较，这是土星和月亮的比
较。”他说。“我们买 !到 +个球员。有
"%个球探在青少年层面。即使在职
业队，其实也只有四个球探。”
富兰克阿内森非常赞赏 630718/

在弗莱堡的工作，在两地工作多年，
他最有资格来比较德国和英格兰的
优势。丹刚从汉堡技术总监的位置
离开，之前也曾为切尔西和托托纳
姆热刺队做过同样的事，坚信英格
兰的青少年球员拥有最好的设施，
但英超俱乐部似乎拒绝花费更多的
力量像德甲联赛那样给予从精英学
院毕业的球员机会。
在英格兰，钱是问题的主要部

分，因为俱乐部会去买现成的球员
而不是耐心等待。阿内森说：“年轻
球员需要通过不断的犯错来让自己
变得更好，但教练们认为他们不能
承担这样的局面。你看那些队伍，即
使在小俱乐部里，他们都是从外引
进而不是带年轻队员来成长。

阿内森相信 "%%$ 年出台的

“-%:加 $”的规定，要求德甲俱乐
部帮助他们的成员提高本土精英的
培养。此景与英超联赛截然不同，主
要的俱乐部都在外国人手里而英国
球员更是成了少数。这很难，也几乎
不可能让德国人接受这样的情形，
尤其是这样一个人人都认为国家队
的成功是前提的国家。“我认为非常
重要的一件事，是那些国家队的教
练，从上到下，他们很受尊敬而且都
认为这是一个不错的工作。在英格兰
我不确认这一点，”阿内森说，“我觉
得普遍有为俱乐部工作要远好于为
足协效力的想法，但在德国这不是个
问题。”这也是为什么当阿什沃斯，这
位西布朗俱乐部的技术总监因为杰
出的业绩而被大家青睐，却选择了
这个名声可能更响却充满挑战的位
于圣乔治公园内的国家足球中心的
位置，能否得到英超联赛以及各俱
乐部的支持只能拭目以待。阿内森
最近和阿什沃斯在汉堡碰面后，也
坚信在英格兰必须改变这种关系。
协会必须要创造一个引以为荣

并能获得俱乐部支持的环境，汉堡
有一个目前德国最好的后卫新星，
$,岁已是国家队队长。有时，他从
周三到周五要在德国足协训练，所
以无法参加周六俱乐部的比赛。我
们认为这样做不妥，所以我们坐下
来交流。英国的俱乐部，他们有很多
外国球员，但很少是英格兰本土的。
切尔西拿了联赛冠军，然后是欧洲
联赛，但英格兰国家队，情形相反。
精英球员的发展计划，英超联赛

已经推行了两年多，感觉就好像英国
足球在青少年发展项目上最后的一
把赌注。数以百万英镑投入到学院
里，俱乐部可以自由地在各个角落撒
网，那些球员比起以往与教练们有更
多接触的时间，尽管这种突破并不
会有很多的承诺。时间可以证明。
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回到法兰克福!杜特在下一个会

议之前看了看表"在他走开之前记者

提了最后一个问题#为什么德甲联赛

精英学院很少招募海外学员$ %如果

你想要一个非洲球员!或者来自巴西

的!你需要钱" &他说!从德国这里获

得本土的球员要便宜得多!而且我们

这里有足够的球员"

足球怎样从娃娃抓起？
———德国的精英生产线如何从破败走向繁荣 孙 雯 译

! ! ! !足球真火' 大把大把的资金!大批大

批的海外教练! 还有满满的信心和热情!

似乎有钱!完成足球梦想不在话下" 好吧!

看看英足总!不缺钱!但 "%$'世界杯!他们

积分垫底" 所以!作为一个足球人!我对如

今的热潮!一直以来抱着有喜有忧的态度"

喜的是!外部环境在发生变化!支持的力度

前所未有"忧的是!足球毕竟不是一个短期

项目!它的成功与否!取决于很多因素"

前两天! 有机会和德国足协负责校园

足球的官员探讨!共识颇多!引发了更多的

思考" 也拜互联网所赐!看到不少关于青训

的文章!其中一篇是 "%$&年英国卫报的采

访!关于德国和英国青训比较的讨论!采访

对象是当时德国足协体育总监杜特("%$&

年 -月杜特成为德甲不莱梅的主帅)! 有点

意思!不仅仅是在教练员*选材*青训体系等

层面!对于足协的部分角色以及与俱乐部之

间的关系也可初见"

真难以想象拥有英超的英足总!竟

然那么多年无法在世界大赛上出佳绩"

在职业联赛成功的同时! 如何兼顾国家

队的上佳表现! 这看来不仅仅是我们的

梦想! 也是英国这样足球超级大国的梦

想"

如果说英国青训和德国有如此的差

距!那我们的则更悬殊!有些数字不得不

提!德国 !千万人口!有 "!'%%名 *级教

练!--%%名@级教练"英国六千多万人口!

$,-+名 *级!!+-名 @级!中国足球 $&亿

人口!目前亚足联认证的 @级教练则不超

过 -%%人!*级则不超过 $%%%人" 上海!

"%%%多万人口!职业级*@级**级加起来

则不超过 $%%人'

另外!谁是青训的教练员主体+球员的

训练发展和文化学业的保障体系上! 这个

采访给了我们非常直观的信息"

好了!不多说了' 翻译此文的目的!就

是提供另一个视角去看待中国足球的发

展"说是"%年&%年!乃至-%年的努力!也应

该不为过"

!本文作者系前世界足球小姐"中国

足协执委#

另一个视角看中国足球
孙 雯


